

vénéré soit désormais un lieu de pèlerinage”

Mgr de Tloa témoigna son intérêt à la cause de l'Université-Laval, en faisant appel en 1855. aux fabriques et aux personnes fortunées du pays, pour les engager à prêter une partie des fonds nécessaires au couronnement de cette œuvre capitale.

Deux nouveaux diocèses furent érigés en 1856, les diocèses d'Hamilton et de London, et la province ecclésiastique de Québec fut dotée du collège des Trois-Rivières, en 1860, et du collège de Rimouski, en 1863. (1)

Mgr de Tloa fonda en 1862 l'Œuvre du Denier de Saint-Pierre, et contribua aussi pendant qu'il était curé de Québec, à la fondation des écoles chrétiennes, en 1842, de la société Saint-Vincent de Paul, en 1846, et du couvent du Bon Pasteur, en 1850.

Mgr de Tloa se rendit à Rome en 1862, pour le règlement d'une importante affaire et pour assister en même temps à la canonisation des martyrs du Japon. "Ce sera sans doute un des plus beaux jours de ma vie," écrivait-il avant son départ, "que celui où il me sera donné de voir le Souverain Pontife aux pieds duquel il y a douze ans je me sentis pénétré d'un si profond sentiment de vénération et d'amour."

Le troisième Concile Provincial de Québec eut lieu en 1863, et fut présidé par Mgr de Tloa que le Saint Siège avait revêtu *ad hoc* de tous les pouvoirs de Métropolitain. (1)

Mgr de Tloa réédita en 1865 sa traduction du Nouveau-Testament, préparée spécialement pour les fidèles, et qui lui valut un bref élogieux de Pie IX.

Mgr Turgeon mourut le 25 août 1867, après plus de douze ans de maladie, à l'âge de soixante-dix-neuf ans, et fut inhumé dans la cathédrale de Québec, le 28 du même mois.

"En apprenant la mort de notre vénérable archevêque," disait Mgr Baillargeon dans son mandement d'entrée, "vous avez sans doute partagé avec moi. Nos Très Chers Frères, la douleur profonde dont nous avons été pénétré nous-même en recevant ses derniers soupirs. Sa douceur, sa touchante bienveillance, sa tendresse paternelle pour son clergé, son amour pour son peuple, son zèle et sa sollicitude pastorale, sa charité pour

(1) Le collège des Trois-Rivières fut fondé par Mgr Cooke, et celui de Rimouski, par les abbés Lapointe et Potvin.

(1) Neuf évêques assistèrent au troisième concile de Québec qui s'ouvrit le 14 mai 1863.